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Présents : Robert KASSOUS (association des artistes de Ménilmontant, conseil de quartier), 
Bertrand BELLON (association Le Retrait, conseil de quartier), Amina ELRHANDOUR (20ème 
chaise), Michèle MIMOUNI (Amicale Duris), Gilles JEANMOUGIN (CC20), Anas HAFLAOUI (Kif 
Kif Vivre Ensemble), Matthieu DAVIN (CQAM), Muriel DUMOULIN (ADM), Rémi CHANAUD 
(NPF Belleville, Ménilmontant), Guillaume GUSCHLBAUER (Traces), Jean François GRILLON 
(Habitant), Céline PLEVEN (Habitante). 
  
Représentants de la Mairie. 
Ciara HAMILTON,  
Martin BUSSY, adjoint au maire du 20e arrondissement de Paris en charge de la propreté de 
l’espace public, du tri et de la réduction des déchets, du recyclage et du réemploi. 
Oussama AKZOUM, Mairie du 20e 
 

1. Désignation des animateurs/animatrices et du secrétaire de séance 
Matthieu DAVIN : Animateur 
Robert KASSOUS : Secrétaire 
 

2. Approbation du compte rendu du CQ du 08 janvier 2025 
Approuvé 
 

3. Intervention de Bertrand Bellon 
Demande remise en état des bacs de végétalisation de la rue du retrait avant le printemps 
2025. 
Vous pourrez trouver en Annexe le texte concernant la dégradation, le fonctionnement et la 
demande du collectif d’habitants. 

Vote favorable et unanime du conseil de quartier sur une motion : 
« Les plates-bandes végétalisées de pleine terre de la rue du retrait sont détériorées depuis 
des années. 
Avec la prise en compte de ce problème par la Mairie du 20ème, le CQ Amandiers-
Ménilmontant demande que la restauration de ces équipements, puisse être mise en oeuvre, 
avant l’arrivée du printemps, accompagnée des moyens d’entretien des riverains 
bénévoles. » 

  
 

 

Compte-rendu de la réunion du Conseil 
de quartier Amandiers-Ménilmontant 

Du 05 février 2025  
(19-21 heures, à la 20ème chaise)  
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4.  Intervention de Samuel Prat en visio depuis le festival d’Angoulême 
Demande de participation financière du conseil de quartier à hauteur de 1500€. La fête du 
court métrage qui aura lieu du 19 au 25 mars, est un évènement national regroupant 5300 
communes de France. La demande de financement concerne l’organisation de la fête du 
court métrage au Carré Baudouin. L’évènement national propose près de 20 000 projections, 
dont la moitié en milieu scolaire. « L’idée est d’apporter de la culture partout, hôpitaux, 
Ehpad, associations, écoles, etc. L’organisation nationale est implantée et a ses bureaux, rue 
Bisson dans le 20eme. En 2024 dans l’arrondissement plus de 2000 personnes ont participé à 
l’évènement, mais on peut toujours faire mieux !  Sur les 15 groupes scolaires du 20eme, huit 
ont participé à l’édition 2024, l’objectif sera de faire venir les autres en 2025 ».  

Vote favorable du conseil de quartier pour une aide de 1000 €.  
 

5. Intervention de Martin Bussy, adjoint au maire du 20e arrondissement de Paris en 
charge de la propreté de l’espace public, du tri et de la réduction des déchets, du 
recyclage et du réemploi. 

Intervention de M.Mimouni sur le mauvais état du secteur Duris (les rues du 20e sont      
vraiment sales). 
Réponse de Martin Bussy : ‘Le nouveau plan propreté a changé la fréquence de propreté des 
rues, du coup certaines rues sont moins fréquemment nettoyées. Ces derniers mois, du fait 
des jeux Olympiques les agents de nettoyages n’avaient pas pris de vacances, ils les ont pris 
en fin d’année 2024 ce qui explique un manque d’effectif en fin d’année. Dans le 20e 40 % 
des habitants vivent dans les logements sociaux. Les poubelles passants 6 h 30 et 7 h 30 ‘il 
faut que les gardiens puissent sortir les poubelles plus tôt, c’est surtout cela le problème ’. 
Les rues de Paris sont organisées par canton pour permettre le nettoyage, il peut y avoir des 
erreurs de perception puisqu’un trottoir peut être fait et pas celui d’en face.  
On ne peut pas décaler le plan de collecte pour s’adapter aux gardiens d’immeubles, c’est le 
contraire qui doit être fait, mais c’est compliqué avec les syndicats. La solution est de 
contraindre les bailleurs sociaux de faire le nécessaire pour que les poubelles soient sorties 
avant le passage des poubelles. Nous devons faire mieux ! je propose de former les gardiens 
aux bonnes pratiques et les commerçants également. Je voudrai que le 20e puisse avoir un 
atelier nettoyage en plus, mais rares sont les emplacements disponibles pour ouvrir un 
atelier de propreté, on y travaille activement. 
Evocation d’une association qui intervient pour sensibiliser les maîtres sur les déjections de 
leur chien afin d’améliorer la propreté des trottoirs.  
Le quartier Amandiers-Ménilmontant pourrait être un quartier d’expérimentation de 
formation des gardiens et d’autres actions à définir pour essayer d’améliorer la propreté du 
quartier. 
 

6.  Intervention de M.Mimouni  
Demande de faire venir un médiateur et / ou Mr Thomas Chevandier, élu en charge du 
logement, pour venir au prochain conseil de quartier et parler des soucis de communications 
et de non écoute des bailleurs sociaux envers les habitants. Une invitation sera émise dans 
ce sens pour le prochain conseil du quartier.  
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7. Intervention de Gilles Jeanmougin 
Demande de mise à l’ordre du jour au prochain conseil de quartier des baisses de 
financements de l’Etat en cours et à venir. 
Ces baisses de financements vont directement impacter les associations et organisations 
dépendant des aides de l’Etat et donc, la vie directe des habitants du quartier. 
De plus des fermetures de classes sont prévues dans le quartier, et le rectorat envisage de 
modifier les décharges de direction pour mettre les directrices et les directeurs devant 
élèves. 
La suspension des services civiques… 
Si vous êtes une association, une organisation, des parents d’élèves ou des habitants 
préoccupés par ces sujets, nous vous invitons à nous remonter vos préoccupations en vue du 
prochain conseil de quartier qui mettra ce point à l’ordre du jour. 
 

8. Fête de quartier 
Le conseil de quartier tient à marquer son engagement dans la fête de quartier. Déjà 
plusieurs réunions de préparation ont eu lieu à la 20ème chaise. Les habitants ont été convié à 
participer à l’écriture de fête à travers une boîte à idée et 2 temps d’échange et de 
construction organisés à la 20ème chaise. L’équipe d’organisation souhaiterait que les 
habitants du quartier s’investissent dès maintenant pour faire en sorte que cette fête 
réponde au mieux aux envies et aux attentes de toutes et tous.  
Aussi si vous souhaitez vous investir, si vous avez des idées, des souhaits de participations, 
des envies ou des projets à porter pour la fête, n’hésitez surtout pas à envoyer un mail au 
conseil de quartier ou à vous rapprocher de la 20ème chaise. 
Une demande d’aide et d’appel à bénévoles est faite pour participer à l’organisation de 
plusieurs sujets : Animation jeunesse, Nourriture, Tombola, Décoration et signalétique, 
Animations tous publics, Sport et Scène. Si un de ces sujets vous parle et que vous souhaitez 
apporter votre aide, faites-nous signe ! 
Demande du conseil de quartier de participer sur le budget investissement à hauteur de 
1000 € pour la fête de quartier. Cette proposition sera votée au prochain conseil. 
 

9.  Intervention d’Anas Haflaoui pour l’Agenda du quartier  
L’association Kif Kif Vivre Ensemble, créée en 2014, permet à chacun(e) de rencontrer celles 
et ceux qui ne lui ressemblent pas, mais qui vivent pourtant à proximité. Des rencontres 
interculturelles, intergénérationnelles, interreligieuses, inter-quartiers... dont l’objectif est 
de dépasser la méconnaissance de l’autre et les défis que cette méconnaissance engendre 
pour notre société. Kif Kif propose à tous de participer à des rencontres et des activités 
SURPRISES. Kif Kif à travers son agenda de quartier touche aujourd’hui 3694 ménages grâce 
aux bailleurs sociaux, aux 9 gardiens et aux 30 structures de proximités qui contribuent au 
relais et au partage de l’agenda. 
Une demande de financement à hauteur de 1500€ est faite auprès du conseil. 
Vote unanime de financement à hauteur de 1500 €. 
 

Prochaine réunion du conseil de quartier 
Amandiers-Ménilmontant  

le mercredi 5 mars 2025 à 19h à la 20e chaise 



 

 
Conseil de quartier Amandiers Ménilmontant  

amandiersmenilmontant20@gmail.com 

 
4 

 
 

Annexe 
 

Maintenance des espaces végétalisés de la rue du retrait 
 
Etat des lieux de la vie urbaine, vue de la rue du retrait :  
Dans ma rue : +++ 
Nettoyage : - 
Entretien des équipements de la rue du retrait : --- 
 
La végétalisation de cette rue est un équipement pionnier, conçu en 2016 et mis en place en 
2018, par la Mairie centrale.  
 
L’entretien est assuré, avec permis de végétaliser, par l’Association du Ratrait (plantations, 
entretien, arrosage des plantes, et nettoyage des déchets urbains dans les plates-bandes).  
Cette action hebdomadaire bénévole a été assurée sans interruption depuis plus de 7 ans. 
 
Etat de l’information : des demandes, orales et écrites, concernant les détériorations des bacs 
de végétalisation ont été régulièrement envoyées depuis 2020 (premier des documents écrits 
adressé à Sophie Dopler le 15 septembre 2020). Copie de ces demandes communiquées aux 
adjoints du 20ème, chargés de la végétalisation. 
Une visite des services de la mairie centrale et du 20ème, a finalement été organisée par Wanda 
Schneider, du cabinet d’Eric Pliez le 8 novembre 2024.  
Promesse de considération des problèmes structurels et mise en évidence des solutions 
répondant aux contraintes, dont celles de la hauteur des plates-bandes ou des marchés 
publics  
Sans suite à ce jour. 
 
Les demandes de fourniture de terreau depuis 2019 n’ont pas eu davantage de suite. 
 
Proposition de motion du CQ : 
 
Les plates-bandes végétalisées de pleine terre de la rue du retrait sont détériorées depuis des 
années. 
Avec la prise en compte de ce problème par la Mairie du 20ème, le CQ Amandiers-Ménilmontant 
demande que la restauration de ces équipements, puisse être mise en oeuvre, avant l’arrivée 
du printemps, accompagnée des moyens d’entretien des riverains bénévoles. 
 
 
 

 


